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2012 兒少通訊傳播權益論壇 

閉幕座談 

 

一、 閉幕座談時間： 

101 年 5 月 4 日（星期五）下午 17 時 15 分~17 時 40 分 

二、 論壇地點： 

交通通訊傳播大樓 3 樓集思會議中心 

三、 論壇主持： 

本會陳副主任委員正倉 

四、 與談人員： 

本會翁委員曉玲、本會鍾委員起惠、本會傳播內容處何處長吉

森、本會資源管理處羅代理處長金賢 

五、 閉幕座談紀錄（逐字稿）： 

（一） 本會陳副主任委員正倉： 

各位嘉賓，本人在這個 Ending 場次，謹代表國家通訊傳播委員會對

大家今日整天，從早上九點到現在晚上五點的參與，表達最高的敬意。 

這場論壇讓大家集思廣益為下一代兒少權益提出各種建言，目的是為

我們下一代能建構良好的媒體環境，也期待下一代能在良好的環境中

成長，相信這樣的討論有助於整體通傳環境，尤其是兒少權益的通傳

環境的建構。也感謝蕭副總統、行政院副院長、張政務委員進福、張

政務委員善政、各部會如教育部司長以及各與談人參與的辛勞，我們

也期待這場論壇對於未來 NCC 或整個國家團隊，對於兒少權益的制

訂，能做出一套非常有利於未來健康發展的部分。 

對於從第一場到第四場相關部分結論，在場人士應該都相當的了解，
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由於時間寶貴，我不再多加的論述，接下來首先我們邀請這場論壇主

要的催生者、建構者，翁曉玲委員來做第一個 Ending 結論。 

（二） 本會翁委員曉玲： 

謝謝陳副主任委員，也謝謝今天參與本論壇的嘉賓，因為你們的支持

才讓 NCC 有力量來繼續推動兒少通訊傳播權益的政策。 

事實上在諸多的權益中，兒少權益仍是弱勢的，當然談到內容政策的

問題，不僅是兒少內容，還有銀髮族的內容，都是未來 NCC 要持續

關懷的。回過頭來看，目前兒少人口占全國總人口數 18%的比例，

整體來說兒少內容及相關的服務，基本上是明顯不足的；從早上論壇

提升優質內容發展，到下午談內容分級，如何避免孩子接觸不當的內

容，以及內容分級如何落實執行，在技術的防制上是很重要的，如何

提供家長好用、而且真的有效果的工具，能從簡單的技術操作上篩選

不適合孩子應該接觸的內容。最重要的部分，孩子、家長與師長必需

要有媒體素養的觀念，業者也必需有媒體素養的能力與觀念，整個社

會大眾，對於媒體識讀、對於媒體的了解，在未來維護兒少通傳權益

上是非常重要的因素。 

有關今天我主持的論壇場次，在場的與談人認為在兒少內容分級上，

應從多軌制朝一致性方向來研擬，而不是電影有電影的分級、網路有

網路的分級、遊戲有遊戲的分級、節目也有節目的分級，盡量能一致

化，最主要是要有助於家長和孩子辨識，而內容部分的概念，應提升

到數位影音內容，內容分級應有一致性，但執行上容許有些不同，網

路及遊戲沒有所謂的時間概念，所以在時間上容許有些不同；更重要

的還是要成立一個專責的行政機構，也就是在行政院的層級能成立專

職機構，將所有的事權資源統一整合。至於在研擬了內容分級之後，

業者要如何去配合，家長在家中如何落實，都是很重要討論重點。 

總之，在內容分級部分，未來應朝向訂立一套標準，這不論是對政府

的執行面或家長的認知面都有很大的幫助，是今天的重要結論。 
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（三） 本會陳副主任委員正倉： 

請第一場論壇主持人鍾委員，也是我們傳播內容的專家，來做第一場

簡單的結論。 

（四） 本會鍾委員起惠： 

陳副主任委員、與會的貴賓大家晚安，今天早上主持的第一場談優質

節目，簡單的做一個摘要。 

第一個關於現狀報告，臺灣優質節目稱不上優質，劣質可以找到很

多，現狀來看，質與量都不夠。在量的部分，18%的兒少人口中，只

有 2%的兒少節目，其中又有 90%是卡通，所以只剩 0.2%的自製兒

少節目，像抛到沙漠裏的水，無影無蹤。 

第二個現狀是我們沒有人才流失的問題，因為我們沒有培養過。 

第三個現狀，NCC 在兒少節目上希望業者能加強自製，讓我們的兒

童及青少年有自己的節目可以看，在此基礎下，業者為達成 NCC 換

照承諾，有履行之義務。但業者常說不知道怎麼做兒少節目，還要培

養業者媒體識讀能力，真的很困難。業者之所以沒有製作兒少節目的

能力，因為不知道兒少節目的核心價值，而寓教於樂需要的是核心價

值。在早上第一場論壇中，迪士尼 100 年的價值─勇於追求夢想、

勇於相信自己、節目能夠提供正向能量等三項，這個個案可供製作兒

少節目的業者參考。 

除此之外，優質節目的面向還包含如何發展，除了感謝 NGO 努力協

力外，公部門還可以做些什麼事情，其中包括了兩個短中期策略，有

助於發展兒少節目：第一個，希望第四屆 NCC 委員能傳承第三屆委

員所做的兒少通傳權益政策，繼續發揚光大；第二個，政府應該做的

事情是我剛才（在第四場論壇）要求教育部黃司長（媒體識讀需要教

育預算資源挹助支持），希望黃司長可以把我們今天的呼籲帶回去給

蔣部長。真正重要的是 NCC 和教育部都要認真地看待，在兒童和青

少年教育的環節是需要很大的資源挹注的，但是和十二年國教的預算
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比起來，少太多了。除了培養的師資和學生之外， NCC 這兩三年有

特別執行家長（媒體識讀）的部分。但是我覺得 NCC 特別在文化部

成立之後，我們還能夠做的事情，是業者培養的工作。今天早上論壇

結束後，我馬上和迪士尼總經理說，請他們要記得，作為一個跨國公

司，於在地公關和行銷中，能讓迪士尼優質製作人才，和臺灣兒少節

目製作人才能夠有些交流的話，我想，有助於兒少節目的長遠未來能

更優質地走下去。我們也希望業者能夠有多一點社會責任，讓更多的

業者來參與。 

除了前述，政府機構還能做的就是通傳基金以及相關的基金復徵，如

果不這樣的話，兒少節目永遠都是靠 NCC 的政策去壓著業者執行，

未來是沒有辦法長長遠遠的走下去的。 

第四個部分，倒不是為了政府的政策，而是大家很關心兒少節目可不

可以是影音媒介內容最後的淨土。但是從剛才媒體識讀的場次聽起

來，要把他凌空獨立變成是一個淨土，有其困難度。所以在這個過程

中，我們現階段希望業者要好好重視兒少節目這個區塊，和商業化之

間的關係，有非常清楚的紅線。NCC 這兩三年也努力希望這個紅線

能畫清楚。畫紅線並不是告訴業者，監理即是一種管制。我不喜歡用

這樣的名詞來看待管制者，雖然我們自己就是管制者。應該要說，紅

線越清楚，業者自己也愈清楚應該要怎麼去看待節目。在這之間，業

者包括經營者和工作者，除了自律以外，我希望不是管制機關給業者

的自律，而是業者應該要有這樣的自覺性。這是我簡單的說明。 

（五） 本會陳副主任委員正倉： 

謝謝鍾委員主持這場會議，也提出了一些看法，我想未來的 NCC 一

定會就這部分繼續傳承下去。第三場的主持人是張善政政務委員，我

們請當時的與談人，通傳會資源管理處代理處長羅金賢來做個小結。 

（六） 本會資源管理處羅代理處長金賢： 

主持人、兩位委員、何處長、各位貴賓，大家好！在第三場，我們針



5 
 

對技術防制的部分，提出了六大議題。因為時間的關係，會場中幾位

與談人先提示了幾個重點；在場先進如果願意會後另提供進一步的寶

貴意見，我們也很歡迎。現在我就針對第三場的幾個重點，尤其是大

家已有共識的部分，及提到一些好的建議，在此向各位做一個簡單的

報告。 

在第三場技術防制的部分，與上面幾場議題息息相關，特別是內容分

級的部分，技術防制必須以內容分級作為前提。在第三場中，大家有

一個共識，那就是：未來在技術防制上，確實要靠大家共同參與。不

論是從個別業者的角度、從民間的期盼、從 NGO 的協力、從產業界

的配合，甚至於研發單位的支援，乃至政府的角色，都亟需要大家共

同來推動，才有辦法促成這兒少技術的防護網，這是第一點我要報告

的！ 

今天討論的第二個重點，核心都在網際網路上！於網際網路上如何做

到防護技術，這真是大家最關心、也是最複雜的。網際網路的防護技

術，我們民間的業者事實上有在做，例如：中華電信的色情守門員。

今天中華電信也做了報告，目前大約有 7%的用戶在使用。 

而網際網路最有效的技術防護是在 IASP 業者端，在兒少法第 46 條

中，並已經對 IPP 的平臺業者賦予了一定的責任。我們給業者的二類

執照就是 IASP 業者，IASP 業者在這個部分應該盡到相當程度的把

關，從這裡來做應是最有效的方式。其他須延伸處理的部分，當然也

會牽涉到資料庫的建置，我們所謂過濾的技術設備，就包括資料庫的

建置！至於資料庫的建置或是黑名單的建置，則必須探討到底用什麼

方式來建置最好？ 

我們也聽到第三場主持人張政務委員提到了一些構想。從這些構想中

可見：大家都關心什麼是最有效的方式；比方說他提到從 Google 裏

面去蒐取這些名單，據以進一步建置資料庫。也提到另外一種解決方

式：未來是否可以把 18 歲以下未成年的兒少於接取網路時，轉到虛

擬的學術網路，就和學校的學術網路一樣，使兒少無法看到不該看的

內容，這樣的構想也是另一個思維。 
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會後，我們會配合去年的兒少政策白皮書，就本會所要推動的，與網

路內容的防制機構來搭配落實。防護機制需要大家的共同參與，並一

定要利用技術與之互相搭配才能進行。感謝各與會者給了我們很多寶

貴的意見，我們會研究如何成為具體可行。今天由於時間關係，無法

讓大家很充分盡情的發言，如果還有未盡建言與有效方案，歡迎各位

會後不吝提供與本會。謝謝！ 

（七） 本會陳副主任委員正倉： 

謝謝羅代處長，我們接下來請第四場的主持人何處長吉森做簡單的報

告。 

（八） 本會何處長吉森： 

謝謝，因為時間的關係，我想各位都有參與最後的一場，我簡單的把

各位的與談做成摘要式的四點說明，我想我們其實應該還有很多的資

料可以整理。 

第一點就是，政府部門應該提供穩定而持續的資源和預算，來協助推

廣媒體識讀的教育。第二點就是，我們希望教育部門應透過教育體系

和媒體組織的共同協力，以跨領域、跨科技、跨思維，共同為我們資

訊科技媒體素養的落實來展開做整個工作。第三點，媒體業者應鼓勵

並提供兒童與少年，運用新媒體的特性，參與內容製作及提供意見，

社會各界也必須正視兒少意見，直接來回應。第四點，我們希望公民

團體、家長、學術界，對兒少媒體素養的教育，應該互相協助，以培

養兒童有辨別媒體內容真偽及應用媒體製作能力。 

這是簡單的四點我做的最後整理摘要。 

（九） 本會陳副主任委員正倉： 

謝謝我們做結語的幾位。今天從內容的發展、內容的保護、技術的防

制，再加上從小開始培養媒體識讀，做各個面向的討論。謝謝各位與

談人所提出的寶貴意見，今天我們在場的貴賓、參與者，如果你們還

有一些寶貴的意見，可以透過 E-mail 的方式給我們。E-mail 的地址
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請我們的司儀來報告。 

（十） 司儀： 

是，我想我們今天還有很多貴賓可能有意見還來不及表達，如果說有

任何問題的話，您可以把您的意見和資料E-mail到這個信

箱：vivientso@ncc.gov.tw。 

（十一） 通傳會陳副主任委員正倉： 

我們非常歡迎，不是只有今天的議題，隨時提供給我們資料。通傳會

的同仁對於大家 E-mail（提供）的資料會非常的重視。我想時間已經

稍微超過，真的非常感謝大家對於兒少發展做出重要的關心與意見，

最後敬祝大家身體健康、心想事成，謝謝！※ 
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